

EL GUANACASTE

SEMENARIO DE INTERESES LOCALES

Director: Mario Cruz Santos

AÑO I

LIBERIA, domingo 11 de diciembre de 1910

NUMERO 16

R. CAÑAS Y CIA.

SAN JOSE, COSTA RICA.



Ofrecen á su clientela del Guanacaste magnífico surtido de géneros y abarrotes á precios módicos.

Agencia del Cognac

De La Age Fils y Cie.

AVISO

Habiendo sido aprobadas por el Supremo Gobierno en decreto n° 34 de 21 del corriente las reformas al artículo III de los Estatutos de la Hermandad de Caridad, acordadas por la Asamblea General de la misma, se previene á todos los hermanos que, desde el 1° de diciembre próximo, deben entregar en la Tesorería la cuota mensual de 25 céntimos, antes del 15 de cada mes, según acuerdo de la Junta de Gobierno.

Presidente de la Junta de Caridad,
FELIPE MAYORGA R.

Liberia, 25 de noviembre de 1910.

AVISO

Toda persona que desee construir tabladillos en la Plaza donde se lidiarán los toros durante las próximas fiestas cívicas de esta ciudad, debe dirigirse á la Comisión Organizadora, solicitando el lugar correspondiente, según disposición de esta Municipalidad.

El Gobernador.

Liberia, noviembre de 1910.

"EL GUANACASTE"

Director: Mario Cruz Santos

Suscripción mensual \$ 0,25
Número suelto " 0,05
Remitidos columna " 10,00
Avisos, precio convencional.
Los Agentes ganarán el 10 % de lo que recauden

¡Riase Ud. de dolores que ya está descubierto y bien experimentado

el mejor remedio para el peor dolor

¿Cuál es?

Embrocación Imperial

de la Botica Francesa—Cura el Reumatismo.

La Elegancia

Sastrería de Piquín Valdemar. Se fabrican toda clase de prendas para hombres. Especialidad en vestidos de verano. Precios bajísimos con motivo de las próximas fiestas. **VER Y CREER.** Acudid con tiempo!

Abraham Mayorra Rivas

Abogado y Notario Público

Se hace cargo de los asuntos concernientes á su profesión con especialidad del seguimiento de juicios de sucesión é inscripción de fincas en el Registro, á precios módicos.—Oficina en esta ciudad.

AVISO

La Comisión Organizadora de las fiestas cívicas de Liberia, avisa al público que éstas tendrán lugar en los días 25, 26 y 27 de diciembre próximo.

Importante

Pongo en conocimiento de los que adendan créditos á Alberto Fait y Co., que me ha sido otorgado poder general para hacer efectivos los mismos y que deben en consecuencia, cancelarlos á la brevedad posible, si quieren evitarse gastos y molestias. Las cuentas y documentos obran en mi poder—PUNTARENAS
F. DE P. AMADOR.

Caballeros señoras y señoritas

¿Deseais vestir elegante, bueno, barato y al último estilo? Acudid al antiguo establecimiento de Miguel H. Céspedes.

Allí encontraréis todo cuanto os sea necesario.

V. CESPEDES DUKE.
Puntarenas, 1° de nov. 1910.

Hotel Europa de Manuel Moiso

en Puntarenas

El mejor para familia — El mejor situado — A orilla del Estero donde el pasajero puede contemplar lindos paisajes—Esquina opuesta á la Botica de Puntarenas, en la calle del comercio, á 150 varas del Parque de la Victoria, á 75 varas del Muellecito y á 300 de la Estación del Ferrocarril. **Es el mas barato,** tiene habitaciones cómodas y ventiladas. Cantina bien surtida, comida insuperable. Servicio y amabilidad al pensamiento.

REFLEXIONES AMISTOSAS AL PUEBLO

No te alucines. Alguno de los ciudadanos que te guían, en su imprudencia te dirá, tal vez con cariño: *estamos hasta el cuello en la política, y es necesario que triunfemos á todo trance, con toda clase de medios, echándonos sobre cualesquiera leyes...* No te alucines. Ese ciudadano que te habla con febril entusiasmo, creyendo hablarte de buena fe (y no analiza lo que dice); ese ciudadano que ha derramado favores personales y dinero conquistando tu docilidad y adhesión, se aleja mucho de la verdad, del orden, del patriotismo, á los cuales, solo á ellos debe obedecer todo el que se mezcle en la política, ese movimiento progresista que sólo debe emprenderse con el expreso designio de elevar algunos grados el nivel del pueblo por quien se palpita y se trabaja.

Oyeme, pueblo: el ser humano ha venido á la existencia enteramente ligado á un designio, designio altísimo, cual es el de hacerlo partícipe de la felicidad increada. Para que haga algo por merecer esa participación, el autor de la naturaleza dio á ese sér dos elementos muy adecuados, inteligencia y voluntad; aquella para conocer, ésta para elegir entre lo conocido; la primera solo en la verdad halla su reposo; la segunda, solo en el bien. Pero á este respecto se impone una observación: el ser humano, por las condiciones mismas de su naturaleza, necesita unirse para su vida, con los otros humanos, de sus mismas condiciones, en agrupaciones más ó menos numerosas, para cuya conservación y bienestar es ineludible la verdad en todo, es ineludible la práctica del bien en todo movimiento que pueda en alguna manera referirse á las agrupaciones, que reciben el nombre de pueblos. Por consiguiente, un individuo que, á merced de la ambición, de la intemperancia, de la temeridad, diga en un movimiento político: *es preciso triunfar con toda clase de medios, ya lícitos, ya reprobados,* cae en un error, comete un grave delito. Cae en error, porque piensa que lo reprobado, lo falso, lo perverso, puede servir á la tranquilidad del criterio del pueblo; comete grave delito, porque pretende realizar un hecho, un triunfo político sobre la base de la mentira, de la perversidad, de la violencia, es decir, mutilando la libertad con que la voluntad popular debe proceder en asuntos que atañen á la vida, á la dignidad, al bienestar del pueblo. A éste debe decirse siempre la verdad, para ilustrar y vigorizar su criterio. Si el que pretende guiarle sirve hoy á la verdad y á la justicia, y mañana, fascinado por el fugaz brillo del oro, obra sugestionado por el corruptor egoísmo, se hace acreedor á que el pueblo le grite indignado: *atrás, aventurero...*

ZENÓN CASTRO R.

Liberia, noviembre 26 de 1910.

(Continuará)

Nuestros bosques

Continúa.

III

La región de que he tratado en mis dos anteriores correspondencias; es tan grande, que para atravesarla, desde la Hacienda "San Vicente" hasta la preciosa finca que fué de don Bartolo Cid, necesité nueve horas y media, por el camino más recto, según me dijeron y en una magnífica mula perteneciente á los señores Urcuyo. Esa zona, que queda á doce horas de camino, de Liberia, puede fácilmente unirse á esta ciudad por un tranvía ó un ferrocarril, pues la mayor parte del camino es llano y el río más grande que se encuentra al paso, es el de los "Ahogados", que no presenta ninguna dificultad para ponerle puente, cuyo costo no llegaría ni á la tercera parte de lo que cuesta el de la Barranca ó el de Río Grande. Todo el trabajo de puentes, en los demás ríos, se reduciría á los que corrientemente se hacen en toda línea férrea, las pequeñas pendientes con que se tropesaría son tan insignificantes, que

no merecen mencionarse. Ese ferrocarril que podría llevarse hasta la línea divisoria con Nicaragua, por Cañitas, y quizá hasta la orilla del Lago, si se convinieran ambas Repúblicas facilitaría la comunicación con Rivas y habilitaría á Cañas Dulces y La Cruz, lo mismo que á las haciendas "Los Potrerillos", "Santa Rosa", "El Jobo", "Pelón", "Orosí", "Animas" etc., y á todas las demás pequeñas fincas que se encuentran al Norte de Liberia, que por ser muchas, omito enumerar.

¡Cuántas riquezas se sacarían entonces de esos hermosos bosques! ¡Cómo no afluiría la gente! ¡Cómo no gustaría trabajar allí donde produce el ciento por ciento! Estodaría más vida al Guanacaste, que la habilitación del Puerto de Culebra, puesto que las tierras que rodean esta bahía, están en poder de particulares y su expropiación costaría al Gobierno tanto, ó casi tanto, como la construcción del ferrocarril que, tarde ó temprano, tendrá que unir á Liberia con el Gran Lago de Nicaragua. Para llevar el ferrocarril de Liberia á Puerto Culebra, se tropezaría con muchas dificultades,

por los ríos, las ciénagas y las grandes cuevas que habrá que salvar, para llegar á fundar una población en malos terrenos y condenada á sufrir las penalidades que ocasionan la falta de aguas abundantes. Aun creo más. Un ferrocarril que atraviese la zona á que me vengo refiriendo, daría más prosperidad á la Provincia y aun á la República toda, que cualquier ferrocarril que nos uniera al Pacífico. La empresa, parecerá muy difícil, pero no es comparable, en ningún concepto, á la ya realizada entre los dos océanos.—Me he impuesto la tarea de escribir estos malos artículos, no por el afán de verlos en el periódico, sino porque presiento, veo ya, que aquellas ricas tierras, van á ser acaparadas por unos cuantos ricos propietarios, para tenerlas incultas y después venderlas á Compañías extranjeras. Los norteamericanos, sí, ellos cogerán á Nicaragua y nos arrebatarán ese girón fecundo de este territorio costarricense.

Don Juan Vicente, me ha llamado la atención y excitádome para que hable de las quemazones; lo complaceremos en nuestra próxima correspondencia, pues el punto es importante, de oportunidad, ahora que viene el verano y merece tratarse especialmente.

FELIPE MAYORGA.

Colaboración femenina

Señor Director de
El Guanacaste
Pte.

Estimado amigo:

Reanudo hoy mi epístola anterior y conforme á lo prometido en ella, hablaré en ésta de los efectos del chisme.

Concretándome, ante todo, al hogar, diré á Ud. lo siguiente: el chisme, debilita y entorpece las buenas relaciones entre los esposos. La naturaleza humana, inclinada al pesimismo y á la maldad, da oídos siempre á la voz de la difamación. Varias veces he observado, estando en compañía de mis amigas, lo siguiente: La conversación se sostiene atractiva y llena de humor y de *spirit*, siempre que haya en el tapete alguna honra ajena, siempre que se pelizque, aunque suavemente, la epidermis de alguna vecina, que por lo general, es amiga de alguna de las platicantes.

Así, si á un esposo, ó á una esposa, le hablan sus amigos ó amigas de la tranquilidad de su hogar, de la armonía y felicidad que en él reinan, la esposa os contestará: que la ropa sucia se lava en casa, y que no es oro todo lo que reluce, é inmediatamente os hablará de esto ó de aquello, de tal ó cual intimidad, que aunque no importa un comino al auditorio, sí le divierte á las mil maravillas. Si al marido habláis, de seguro, nada os responderá: él, apenas, si va á comer á su hogar y, casi siempre es el que más ignora cómo marchan las cosas en él. Por eso, cuando preguntáis por la familia, cuando le habláis de la felicidad conyugal, alza los hombros despectivamente y no os responde. Habladle de que tiene una buena esposa, resignada, trabajadora, fiel cumplidora de su deber, y sólo contestará (si acaso algo contesta) que esa es su obligación y que por eso se casó con ella, pero que á pesar de todos esos almíbares, el matrimonio es el peor de los negocios terrestres, la más grande de las tonterías. Hasta aquí el lado favorable de la cuestión, lo que podríamos llamar *averso optimista*. Veamos ahora, el reverso pesimista: A una esposa, por ejemplo, viene Pablo, ó Perico de los Palotes—que para el caso es lo mismo—y le

cuenta sigilosamente tal ó cual chismecito del marido; que lo vio en tal parte, que se le declaró á Zutanita, que bebió más de lo mandado etc., y ella, que á lo bueno que de su marido le dicen, pone orejas de mercader, sí cree lo que el chismoso en cuestión le refiere, ó más bien le sugiere; con su exaltada imaginación, lo reviste de los más téticos y agravantes caracteres, gime, se desespera y hasta le da un ataque de nervios. Total: da tanto crédito á lo dicho, que cuando el marido entra, se arma la de Dios es Cristo, las mutuas consideraciones se acaban, reemplazándolas las ofensas mútuas y el matrimonio que todos creían sobre firmísimas bases, tambalea, y se viene al suelo.

A aquel maridito que se alzó de hombros, en ademán de suprema indiferencia cuando le hablasteis de las virtudes de su esposa, viene también una chismosa y le dice, nada más que esto: *Abra Ud. el ojo, amigo, su esposa, trata con demasiada familiaridad á N. N., el caso se comenta ya en el vecindario...* El marido, no necesita oír nada más, sale disparado en busca del supuesto ofensor, que en la mayoría de los casos, no existe, hace averiguaciones, y al fin de marras, nada puede descubrir. ¿Pero qué importa ello al chismoso? No ha encontrado sujeto en quien descargar sus iras, es cierto, pero la duda, la terrible duda, ha penetrado en su corazón y la que ayer, aun cuando no lo confesara, creía una santa, aparece ante sus ojos hoy, como un ser despreciable, como algo manchado y nauseabundo y un hogar antes feliz, un matrimonio ejemplar, se desquicia, ante los embates del chisme que siempre se ve favorecido por la credulidad y la malevolencia.

Otro tanto pasa en las relaciones sociales, haciendo imposible la buena armonía y la franqueza que en ellos debe reinar. Nadie exterioriza lo que piensa por temor de que sean desvirtuadas sus palabras, ó se les dé un sentido contrario, al que él les quiso dar.

La actual sociedad, semeja por eso, un baile de máscaras donde cada cual, oculta su verdadera personalidad, su propio yo, tras una máscara de disimulo é hipocresía.

Como ya ésta va larga, dejaré para otra, las muchas consideraciones que sobre este punto se me ocurren.

De Ud. atenta y s. s.,

DOLORES

CAMPO NEUTRAL EN LA BRECHA

El número 31 del *Correo del Poás* de 20 de los corrientes, trae otro articulo del "Corresponsal Viajero" de Liberia, y me alegro, pues, ya este nuevo escritor civilista, no reconoce qué miembros de la "Unión Guanacasteca" hayan dado al trasto con el Gobernador Pacheco, si no que el cambio se debió al señor Ministro de Relaciones Exteriores. Ya descansarán pues los civilistas. El Corresponsal Viajero gritó ¡"Eureka"! al descubrir que aquella alta personalidad política, intervino en el cambio de Gobernador. ¡Y entonces señor! Por qué se viene tan bravo Ud. contra "La Unión". Me ha llamado la atención que en los escribidores del civilismo, todos son lamentos y ayes, éste á quien me vengo refiriendo es un *jeremías* y sus *jeremiadas*, tienen lágrimas de prostituta, pues al implorar misericordia, prorrumpe en andanadas de insultos desatinados contra el honorable caballero que hoy está al frente de esta Provincia, y contra la "Unión Guanacasteca". Dan asco la boca y la pluma del "Corresponsal Viajero" y no me cabe duda que su compañía obligada en

San José, son las meretrices, lo cual, por otra parte, no desmiente el bando civilista en que milita; raro sería encontrar un escritor ú orador civilista que no fuera así, por lo menos aquí en el Guanacaste; cualquier persona sensata que lea el artículo á que me he referido, verá que á los civilistas les pasa como á los perros viejos que ya no ven, se ponen á ladrar á los troncos creyendo que son fieras y sin ningún cargo concreto. Se conforman con decir que "La Unión" gobernó ocho años; que es nefanda, que cometió arbitrariedades y ahora, que la Junta de Caridad hace malos manejos, y aquí sí le tocaron la punta de la nariz al Gobernador Pacheco, quien protestó de que sus intenciones no eran tales; ¿ya vé el señor Pacheco cómo las ventanas de su nariz eran el respiradero del civilismo?

Concreten señores civilistas, y no vayan con la máxima maquiavélica, "calumniad, que algo quedará" El pecado de don Zenón es haber escrito á Roosevelt en són de reproche. ¡Hombre! don Zenón, qué barbaridad la suya escribir en són de reproche á aquél señorón. Este Corresponsal Viajero sí que sabe pegar en el blanco, y basta leer los tres últimos párrafos de su artículo para convencerse que si sus actos son como aquéllos, lo que es él no puede ni soñar con la Gobernación de Guanacaste. No resisto la tentación de copiarlos; dicen: "Los que vencieron á la Unión Guanacasteca en buena lid, á los accionistas del Hospital de Liberia, no podrán jamás arredrarse ante esas masas enfáticas de idiotéz al encontrarse frente á frente con la determinación inconsculta del Gobierno de enviar al Guanacaste á un Gobernador que tuvo la osadía sin nombre de escribirle en són de reproche á Roosevelt. La dignidad en el Guanacaste se siente herida, y ese triunfo obtenido aparentemente por la Unión Guanacasteca encontrará el eco lejano de una glacial indiferencia, el desdén de los pundonorosos." El decadentismo de peor género profesan los civilistas del Guanacaste. Doy una peseta á quien saque en limpio lo que quiso decir el escribidor en esos dos párrafos y si la suina es exigua, doy dos. ¡Qué escrito más mal escrito; si será el señor de las *hemorragias de sangre*, diputado por más señas; si será el tinterillo fiero que hace temblar y se come á todos los gobernadores ante la Sala; si será el ogro sardinaleño de doble cara jimeno-civilista que ayudó á bien morir al contrato Knowlton. Si será un Diputado mudo, galán él y gordo y que va y viene de donde Anastasio para donde don Federico en carreritas que parece que anda con ganas...de correr; si será un agente hacendado que por más señas fue á San José á ver si le ponían un huesito flaco á roer y á quien le dieron una canilla de don Faustino y á quien dicen por mal nombre "Cabo Vidrieras".

AZUL

Noviembre 28 de 1910.

Miguel H. Céspedes

Compra perlas, oro y objetos indígenas. Paga los mejores precios de plaza.
Puntarenas, 1.º de diciembre de 1910.

El henequén y otras plantas fibrosas

SIEMBRA Y CULTIVO

(Continuación)

Se debe tener especial cuidado en cortar la hoja á raíz del pedúnculo, pues de lo contrario el muñón largo que quedase, se podría, con perjuicio de la planta. El corte se hace con un cuchillo especial, ancho y de poca punta, con un mango de madera que quepa cómodamente en la mano, su cuchilla mide siete pulgadas de largo, libre de mango, por pulgada y media de ancho.

A medida que se van cortando las hojas ó pencas se juntan en haces, de á cincuenta, que se amarran con una cuerda y se conducen á la línea del tranvía más próxima, por la cual va al edificio de la máquina de raspar, en carros tirados por bestias. La tarea del indio, comprende, además de la cortada de las hojas, el transporte á borde de la carrilera. Generalmente se acostumbra transportar la hoja la víspera de rasparla, y al efecto, se dispone un lugar á propósito al pie del elevador de la máquina para ir amontonando los haces.

En la operación de la cortada de las hojas, ayudan al indio, sus pequeños, que van recibiendo la hoja y la amarran en haces, no sin haberle quitado antes las espinas con el lomo del machete.

Preparación de la fibra

En la infancia de la industria yucateca, abandonado el procedimiento manual de los indios, se usó la rueda de Solís, máquina precursora de las de alimentación automática, inventadas por la necesidad de introducir mejoras y avanzar trabajo en los aparatos de desfibración.

Todas estas máquinas deben tener dos mecanismos esenciales: el apesgador y conductor que conduce la penca y la sujeta mientras se raspa, y los raspadores, que, en la gran variedad de máquinas que conozco, se componen de dos ó tres ruedas Solís, combinadas. Con la diferente combinación de estos mecanismos, encontramos las diferencias de máquina á máquina. También el mecanismo conductor de la penca, agarra fuertemente á ésta mientras es raspada la parte libre; tras esta operación vendrá otra en que se raspe la parte que tenía cogida el conductor. El modo de hacer este cambio, también da lugar á algunas variedades de máquinas, cada cual patentada.

La "Vencedora" del señor Prieto, consta de tres ruedas raspadoras, dos de ellas, la una en frente de la otra y la tercera, aparte. Dos cadenas sin fin, de eslabones de bronce, cogen la penca por el medio y fuertemente asida, la entran á las ruedas raspadoras, las cuales raspan sendas puntas, girando en sentido contrario. Terminada esta operación que se ejecuta mientras las cadenas se mueven lentamente entre las dos ruedas, la penca pasa á otro par de cadenas, que la agarran por uno de los extremos ya raspados, y al moverse en ese sistema de cadenas, es raspada por la tercera rueda, la parte que estaba sin raspar, mas otro de los extremos raspados. Al salir de esta operación la penca está desfibrada y de allí se la lleva en haces á los secaderos.

Debido al gran poder corrosivo de la penca, aquellas piezas de la máquina, más expuestas á su acción, se construyen siempre de bronce de cañón. Si se pretendiera hacerlos de hierro colado, durarían muy poco.

(Concluirá.)

La Victoria

Fábrica de aguas gaseosas y refrescos embotellados estos refrescos son los mejores y más higiénicos que se toman en este puerto. Se elaboran con agua de lluvia filtrada y rebusamos todo elemento químico que sea nocivo á la salud, razón por la cual no producen dolores de estómago. Pedid siempre los refrescos de La Victoria.

JOSE LOPEZ LANDRO, Admor.

Transformación de la mujer

Yo veo en el porvenir de la mujer una vida de trabajo, completamente igual que la del hombre.

Una vida de dignidad y de deberes y derechos absolutamente iguales á los del hombre.

"Trabajar las mujeres?—empezarán protestando los poetas;—trabajar el sér ideal, el sér dulcísimo hecho para el amor, la diosa de la vida á quien rendimos culto eterno, la bella mitad

del género humano?" Todo eso es verdad en los versos.

Pero después de haber leído el verso engañador, vuélvanse á la realidad los ojos y se verá al *sér ideal* idolatrado... ¿en los altares de la consideración social? No, en casas *non sanctas*, sirviendo para escarnio de los amores, en las fábricas, ó en el río, tejiendo ó lavando la ropa de los poetas, y las más dichosas, las más felices, de ángeles del hogar, ... es decir, de ángeles con aguja y con escoba y con soplillo para servirles de esclavas domésticas al hombre.

¡Esta es la mujer de ahora!
¡Trabajar!... Qué os asombra si ya trabajan como bestias en los oficios más viles?

Por mucha dureza que el porvenir les guarde, nunca podrá ser tanta como la que hoy sufre la mujer gallega, labrando tierras, tras una yunta, de sol á sol; nunca tanta como á la costurera, condenada á pasarse los días enteros en el taller y las noches tal vez llorando de tristeza; nunca tanta como á la dama prisionera perpetua de su hogar, de donde no puede salir sino con guardas, á menos que desconfíen todos, y su marido, el primero, de su lealtad y virtud.

Hallar una condición más dolorosa que la de la mujer actual, es difícil.

Su destino oscila entre dos tormentos: si pobre, el trabajo, con todo el rigor de un infierno; la degradación y el vicio también; la pública desvergüenza, aceptada y reglamentada, por que le conviene al vicio de los hombres. Si rica, la cárcel, la cárcel del hogar, donde se guarda su honor con centinelas de vista, no como si fuese la virtud un albedrío y un timbre de gloria, sino como si fuera un pájaro que está deseando escaparse de una jaula, y que deben enjaular con todo celo los mismos padres y maridos.

**

Digo, pues, que la mujer puede trabajar, puesto que ya trabaja en toda clase de trabajos y que el trabajo la redimirá de su ignominiosa esclavitud.

Una mujer será libre cuando no necesite que el hombre la mantenga.

Únicamente cuando sea libre de ese modo, será cuando pueda amar y ser amada por el amor mismo.

De su capacidad para toda suerte de trabajos hay ya sobradas pruebas en las crónicas presentes del feminismo.

Ha publicado hace unos años "La Revue" de París, una información de gran interés sobre este punto. Hé aquí las conclusiones en que resume dicho periódico las respuestas de la mayor parte de los profesores universitarios de Europa:

1º—La coeducación de sexos en las Universidades europeas, presenta numerosas ventajas y un solo inconveniente serio que desaparecerá cuando los dos sexos reciban una instrucción preparatoria equivalente.

2º—Las mujeres, con cualidades y defectos diferentes, se muestran en el curso de sus extremos sensiblemente iguales y en modo alguno inferiores á sus compañeros masculinos.

3º—Si su paso por la Universidad no ha revelado hasta ahora ningún genio asombroso, ha permitido, en cambio, á muchas, crearse situaciones honorables é independientes, donde han sabido brillar".

**

Entre las respuestas recibidas por "La Revue", reina la conformidad de los hechos indudables: "Yo pienso de la coeducación de los sexos, *todo lo bien posible*. La presencia de un auditorio femenino en mis cátedras, constituye para los jóvenes, un precioso elemento de emulación"—dice el profesor de la Sorbona, A. Bonet. "La asistencia, en nuestros cursos, de mujeres distinguidas, contribuye á la buena educación de nuestros estudiantes, cuyos hábitos de cultura y cuidado en el vestir, ganan considerable-

mente"—dice el Profesor Decano de la Facultad de Ciencias de París, Alfredo Croisset. "Los jóvenes y las señoritas se comportan en su trato escolar de un modo libre y natural, sin el menor inconveniente, al contrario, el mundo estudiantil masculino ha ganado, volviéndose más noble"—dice el Rector de Copenhague Hasal Hæffding.

(Continuará)

¡Como lo oye!

Para pasar una linda temporada en Puntarenas, hay que hospedarse en el "HOTEL DEL PACÍFICO", de Charalíngua.

EL TEMPATE

En una gira que hice por la Provincia de Guanacaste, esa extensa y fértil provincia, emporio de riqueza y en la cual se halla el porvenir de Costa Rica, pasé por el pueblo de Tempate y me detuve allí unos cuatro días. La idea que tenía de ese pueblo, era muy triste, pues me lo habían pintado muy feo, atrasado y todo cuanto de malo pueda darse. ¡Pero cuán distinta fue la impresión que me produjo cuando me encontré en su seno!

Es el Tempate una bonita población asentada en un pintoresco valle, circundado por la cordillera del Brasil, al Norte y al Este, y la de Palo de Arco, al Oeste. El pueblo está dividido en dos porciones: el caserío central y el Otro Lado, separados por un arroyo que corre de Oeste á Este. El primero de esos grupos de casas, es la parte principal del pueblo. Allí está la plaza, bello cuadrado, siempre verde, sombreado por árboles frondosos.

La población tiene seis calles, cuatro de ellas limitan la plaza en las cuales están alineadas un número considerable de casas.

Entre los principales edificios, merecen citarse los locales de enseñanza y las casas en que están instalados el telégrafo, la Agencia Principal de Policía y la Cárcel Pública, situadas frente á la plaza y en lugar apropiado. Estos edificios son nuevos, de madera y de buena y sólida construcción; descuellan entre ellos, los locales de enseñanza. Estos, además de reunir las condiciones necesarias á su objeto, tienen cielo raso y están pintados, exhibiendo en la fachada una sencilla y bonita decoración. Me dijeron que esa obra la debían los tempateños al go bierno del ilustre patricio Licenciado Cleto González Víquez que concedió para ella un auxilio de mil colones.

Muy agradecidos están los tempateños á ese gobierno, y abrigan la esperanza de que el actual mandatario de la Nación, muy digno del elevado cargo que desempeña, fije sus miradas en los pueblos de esta lejana provincia y les preste ayuda para que se levanten de la postración en que actualmente se encuentran. Sí, don Ricardo: haga Ud. cuanto pueda en bien del Guanacaste, porque ello redundará en bien de Costa Rica toda. Yo aun cuando no soy guanacasteco, siento muchísimo cariño por esta importante provincia, y deseo por lo mismo que el Gobierno se interese en su favor.

Continuando mi relación acerca del Tempate, debo decir que sus habitantes son cultos, de buenas costumbres y hospitalarios. Se ocupan de preferencia en la agricultura y la ganadería. Son muy trabajadores: al rededor del caserío se ven grandes plantaciones de maíz, cañaverales, platanares é inmensas y bien cuidadas zacateras.

Admiro sobre todo, en ese pueblo, el entusiasmo de las gentes por la instrucción pública. La escuela es mixta y por informes que me dió el señor Inspector del circuito, el culto y correcto caballero don Manuel Chamorro, quien se encontraba allí á la sazón, en un festejo escolar, supe que dicha escuela está bastante adelantada y que los niños asisten á ella con la mayor regularidad.

Era 21 de agosto del corriente año, y celebraban en la escuela de Tempate,

la memoria del que fue don Dionisio Leal, hijo y miembro distinguido de ese pueblo, quien consagró toda su vida al bien de su terruño. El fue quien echó los cimientos del progreso fundando la primera escuela, que ha sido un foco de cultura, civilización y perfeccionamiento social para toda esa importante población. La plaza, las calles y el cementerio son también hechuras suyas. Fue, pues, el señor Leal, el más grande benefactor del Tempate, y por eso, los tempateños, con laudable entusiasmo, le expresaban ese día, del modo más elocuente, su verdadera gratitud por su altruismo y su acendrado patriotismo.

Por invitación especial del señor director de la Escuela, don Abel Moraga, asistí á tan simpática fiesta y mi alma se conmovió ante la justa alegría de un pueblo reconocido.

Se pronunciaron varios discursos, dedicados al personaje que motivaba aquella fiesta.

El señor Inspector de Escuelas, en elocuente y sentido discurso, puso de relieve, á grandes rasgos, la figura majestuosa y á la vez humilde, del señor Leal.

Muy complacido salí de aquel lugar encantador, y el recuerdo de esa conmemoración perdurará en mi memoria.

Habría deseado extenderme más sobre este punto, pero por temor de fastidiar al público lector, termino aquí estos renglones. Me queda la satisfacción de haber cumplido al escribirlos con un deber de justicia.

UN VIAJERO.

Puntarenas, Novbre. 30 de 1910.

Ferretería

—DE—

Hector Esquivel

En Puntarenas, y al lado del muellecito del estero, se encuentra todo lo que se desea con referencia á este ramo, y además pintura de varios colores y clases, brochas, pinceles, etc., etc.
Agencia de los vapores del Golfo de Nicoya.

De Bagaces

Señor Director de "El Guanacaste"

Liberia

Muy Señor mío:

Plenamente convencido como estoy de la patriótica y benéfica labor que ha emprendido usted, en su semanario, no he querido que usted ignore lo que voy á referirle, agregándole que aunque en mi calidad de padre de familia, soy parte en el asunto, no por eso dejaré de contar á usted la verdad de los hechos de que trato.

Es el caso, señor Director, que, á consecuencia de la poca idoneidad de los maestros que el señor inspector tuvo la amabilidad de escoger, no consultando para ello nuestros intereses, los exámenes del presente año lectivo han sido un verdadero fracaso, hasta tal punto que estamos resueltos á no enviar á la escuela á nuestros hijos, si el Gobierno no mejora el personal docente.

Muchos son los sacrificios que tienen que hacer los padres de familia de esta localidad, en su mayor parte pobres, para enviar á sus hijos á la escuela, privándose de esa manera de los servicios que aquellos les pueden prestar en sus faenas campestres, en la seguridad de que al hacerlo, sus hijos adquirirán los necesarios conocimientos para la lucha por la vida, que cada día es más ardua.

¿Mas, cuál no será su desilusión al ver, al convencerse, de que los resultados no corresponden á los sacrificios que ellos se impusieron?

Creo, señor director, que el único medio con que el Gobierno puede resarcir al pueblo de las inmensas cargas que sobre él pesan, es la instrucción adecuada dada á sus hijos.

No dudo que el Gobierno que preside don Ricardo Jiménez, atenderá el clamor de los padres de familia de Bagaces y mandará á instruir á nuestros hijos á personas de bien probadas capacidades.

Esperando que usted dará acogida en su semanario á esta justa queja, me suscribo de Ud. su atto. amigo y S.,

CORRESPONSAL

Por Cañas Dulces

Señor Redactor de "El Guanacaste" Presente.

Con motivo de la supresión de la oficina telegráfica de Cañas Dulces, deseo y suplico á usted que haga la más eficaz propaganda, á fin de que vuelvan á restablecerla, pues ella es de interés general para el caserío citado, y porque no hay razón para suprimir esa oficina que beneficia á todo un barrio, y mantener la de Los Ahogados que sólo beneficia á unos cuantos partideños y á la hacienda El Jobo, pudiendo, como sí puede, sostener con mucha economía la de Cañas Dulces, para lo que bastaría enviar allí un Agente de Policía que supiera telegrafía y desempeñara á la vez la oficina de correos, lo que no ocasionaría nueva erogación para el Tesoro Nacional, pues, por este último servicio, podría recibir una pequeña subvención municipal; así tendría un poco más de trabajo la oficina de Los Ahogados y se justificaría su mantenimiento, sin que nadie pueda aplicar aquel adagio que dice: "al perro más flaco se le pegan las pulgas" ó aquel otro: "poderoso caballero es don dinero".

Llamo también la atención de nuestro progresista Gobernador, acerca de la terminación del puente de Colorado, que facilitará en todo tiempo la comunicación con aquel pueblo.

Me alegraría mucho que usted tuviera la gloria de que se llevaran á cabo estas dos obras de vital interés.

De Ud. Atto. y S. S.,

X. X.

Barbería y lavandería de sombreros

—DE—

ANSELMO PEREZ

Si usted frente al Parque de La Victoria, 15 varas al Sur del Restaurant "La Eureka".
Aseo esmerado.—Trabajo á domicilio.—Buen trato á los clientes.—Puntarenas, diciembre de 1910.

GACETILLAS

ESTA DE NUEVO

entre nosotros, el Doctor Gregorio Peña, después de corto paseo por la capital. Lo saludamos.

POR EL LADO

de Colorado, han aparecido macheteadas, varias reses pertenecientes á las haciendas de don Elías Baldioceña y doña Teódula de Muñoz y del señor Jorge Méndez. Sería bueno que la policía investigara quién es el autor de tamaño desaguisado.

AUN CUANDO

ya hay policía de higiene, no funciona sin embargo el servicio de aseo urbano: hace días no vemos las carretas de la basura.

HA SIDO

nombrado Médico del Pueblo del 2º circuito de este cantón, con el recargo del servicio de Higiene, el Doctor don Gregorio Peña. Felicitamos al Gobierno por tan acertado nombramiento.

DESDE EL TRES

de los corrientes, están en vacaciones los niños de ambas escuelas. Parece que el resultado de la Escuela de Niñas fue completamente satisfactorio; felicitamos por ello á la Directora y maestras de dicho plantel.

POR ACUERDO

de la Hermandad de Caridad de esta ciudad, ratificado ya por el Gobierno, todo nuevo hermano que quiera pertenecer á ella, pagará la suma de diez colones por derecho de entrada y una vez inscrito, deberá pagar veinticinco centavos mensuales.

SIGUIO

para San José, la estimable señorita Sabina Zelaya, Maestra de la Escuela de Niñas; le deseamos grata permanencia en el seno de su familia.

A CONSECUENCIA

de una caída de á caballo está en cama el señor don Juan Evangelista Estrada. Lo sentimos y deseamos mejore pronto.

ESTRADA HERMANOS

Establecimiento de mercancías
licores y abarrotes

Todos los artículos frescos y baratos
Visítenos y se convencerá



¡GUANACASTECOS!

Si queréis usar zapato fino, bueno, bonito, barato y de último estilo, pedidlo á la Zapatería "PARIS" de Puntarenas, que cuenta con muy buenos operarios é inmejorables materiales.

Se atienden órdenes por correo siempre que vengan acompañadas de su valor.

Dirigirse á Francisco Grijalva
Puntarenas

Farmacia de Liberia

Administrada por hábil farmacéuta; seguridad completa en el despacho de toda clase de recetas. Drogas y medicinas de patente. Todo bueno y barato.

Panadería de Rafael Rivera

Se vende permanentemente pan fresco, elaborado con harinas de las mejores marcas: el que lo compra una vez, lo compra siempre. Acudid! Acudid!

Pensamientos Infantecidas

Dejad que los niños vengan á mí..... Es bueno que los idem se críen robustos—Madres, alimentad á vuestros hijos con Harina Lacteada y Fosfatina.

Afmo., SALVATIERRA.

"LA FAVORITA"

de Pedro Beiruth y Hnos.— Gran surtido de géneros, vestidos hechos para hombre; gran fábrica de calzado de toda clase y para todos los gustos. Precios sin competencia. Para pedidos, dirigirse á Pedro Beiruth y Hnos.—Liberia.

Taller de ebanistería y Carpintería

de Benito Mayorga Se fabrica y compone toda clase de muebles. Trabajos á domicilio. Precios módicos. Esmero y cumplimiento. Se atienden pedidos para todos los pueblos de la provincia, garantizando el empaque.

Acudid! Acudid!

Abraham Mayorga Rivas

ABOGADO

Se encarga de todos los asuntos relacionados con su profesión.

Para consultas, dirigirse á su casa de habitación.

AVISO

Talabartería de Enrique Cortés. Manufactura esmerada de artículos de cuero, aperos etc.—Materiales garantizados. — Trabajos á precio de costo.

Cuento con hábiles operarios.

ENRIQUE J. ALSDORFF

Dentista americano, se encarga de todos los trabajos relacionados con su profesión. Garantiza esmero y cumplimiento en los trabajos.



FELIPE MAYORGA RIVAS

INGENIERO TOPOGRAFO

Despacha en el bufete del Licenciado Abraham Mayorga Rivas.

Zapatería Moderna

Precios módicos

de Manuel Madriz — En Puntarenas

Esmero y prontitud

La mejor en su género. Atiende órdenes por correo acompañadas de su valor y las envía libres de portes.

Cuenta con muy buenos materiales y magníficos operarios.—Especialidad en calzado á la medida. — Cálcese donde MADRIZ y no sufrirá de los pies.

Héctor Guevara Santos

Comerciante y Comisionista

Compra caucho, cueros de res y pieles de venado en toda la provincia, á los precios que se cotizan en la plaza de Puntarenas.

Santa Cruz, Guanacaste.

IMP. de LA PRENSA LIBBRE